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Más allá de las medallas

¿Qué Necesita Bogotá?

Por: María Isabel 
Urrutita. 

Medallista de oro 
en los Juegos 
Olímpicos de Sídney 
2000

El deporte necesita de 
un líder que defienda 
en la Corporación 
Distrital los intereses 
de los deportistas 
y al deporte como 

una herramienta de construcción social, una 
herramienta de paz. Javier Suárez mi amigo, 
transformó en los últimos tres años la realidad 
deportiva de Bogotá. Logró en su paso por el 
Instituto de Recreación y Deporte, importantes 
cambios para la ciudad que demuestran que 
debemos de elegir un deportista al Concejo 
de Bogotá,  conocedor de la realidad de los 
deportistas y su entorno, nuestro amigo Javier 
puso primero al ser humano, antes que las 

medallas y a los niños y niñas de Bogotá como 
eje de la formación integral a través del programa 
40x40 que debe consolidarse, y fortaleciendo 
el movimiento local creando los centros 
recreodeportivos locales del IDRD.

Campeón nacional en más de 10 ocasiones, 
selección Colombia y Bogotá en la actualidad,  
medallista internacional  y  con resultados 
gerenciales, hacen de Javier el líder que 
necesitamos en el Concejo de Bogotá para 
demostrar que necesitamos representantes 
que pongan en alto el nombre de Bogotá, con 
resultados. Su propuesta de construir más y 
mejores escenarios deportivos y culturales  es 
fundamental para que la recreación y el deporte 
sean oportunidades más cercanas a la gente, que 
beneficien a nuestros jóvenes y que los integren 
con nuestros adultos mayores aprovechando 
su sabiduría y mejorando la convivencia en 
nuestros barrios. Javier ya nos demostró que lo 
hizo posible como deportista y como gerente. 
Hoy lo necesitamos en el Concejo de Bogotá 
para hacer del deporte, la recreación y la cultura  

una herramienta de desarrollo en un país que se 
prepara para el post conflicto.

Los invito a que lo acompañemos con nuestras 
familias y amigos, para que con orgullo, este 
25 de octubre elijamos en el concejo de Bogotá 
un nuevo Concejal, con resultados y que se 
la juegue por todos los que creemos que el 
deporte, la cultura y la recreación son las mejores 
herramientas para transformar la vida de nuestros 
niños, niñas y jóvenes y de dar orgullo a esta gran 
Ciudad. 

Jorge Alberto        ondoño LugoL
Abogado 

Especialista y magister en derecho administrativo
Derecho laboral, civil, familia 

y telecomunicaciones

Calle 13 No. 4-49 Oficina 208 - Bogotá D.C.
Tel. 284 98 70

Móvil. 301 585 52 94
email: jlondonolugo@hotmail.com

Por: Jorge 
Londoño
Editor Agenda 
Sur.

Los últimos tres 
Gobiernos que ha 
tenido la Ciudad 
han avanzado en 
temas que han 

mejorado la calidad de vida de los bogotanos 
y bogotanas, aunque en ocasiones los hechos 
apuntaran que vamos para atrás. La salud, 
educación, la inclusión y diversidad de la ciudad 
se han posicionado en políticas públicas que hoy 
se ejecutan.

Sin embargo hay temas que no han avanzado 
mucho y pensamos son los retos de la nueva 
administración y que el nuevo Alcalde o Alcaldesa 
deberán asumir.

1. Seguridad: Los candidatos y candidatas 
han hablado mucho del tema, aunque se han 
disminuido los homicidios en Bogotá se ha 
aumentado el hurto, y aquel que especialmente 
se da en el cosquilleo en el transmilenio o el 
fleteo, por colocar algunos ejemplos. Se aumentó 
el pie de fuerza de policía en la ciudad, pero no es 
suficiente, en ese sentido mejorar la convivencia 
ciudadana y las posibilidades de generación 
de ingresos deben ser políticas que ayuden a 
disminuir los hurtos en la ciudad.

2. Movilidad: No solo de losas de las troncales de 
transmilenio se centra el problema de movilidad 
de Bogotá, ahora esta también los buces azules 
de SITP, que hacen trancones, se estrellan con 
otros o con los mismos, se generan conflictos 
en la vía, pareciera que solo el cambio se dio en 
que se paga con un medio electrónico (tarjeta) y 
se tienen unos paraderos fijos, pero de cultura 
del volante nada, hay que sensibilizar con mayor 

profundidad a los operarios de los buces del 
SITP y por supuesto también a los usuarios que 
agredan a los conductores (cultura ciudadana). 
Armonía en la vía sin duda ayudará a menos 
trancones. Esto no quiere decir que no se 
requieran más articulados en las troncales y 
frecuencias más cortas sobre todo en las horas 
picosin abandonar las horas “Llanas” que tienden 
a ser eternas las esperas de los articulados.

3. Ambiente: Este es uno de los saldos en rojo 
de las administraciones pasadas, aunque se 
han abierto políticas públicas de protección de 
humedales y se han fallado por el Consejo de 
Estado acciones populares protegiendo los 
Cerros Orientales y el Río Bogotá, las acciones 
ambientales en la ciudad aún son pocas y pobres. 
Gran reto impone para la nueva administración 
el cuidado de los Cerros Tutelares de la ciudad, 
de los humedales que aún quedan para no ser 
convertidos en urbanizaciones o parques de 
adoquín. Disminuir la emisión de partículas en la 
atmósfera de Bogotá, con estrategias creativas 
además del día sin carro, que las industrias que 
operan en Bogotá no le tomen del pelo a las 
normas ambientales ni a la autoridad ambiental.

Estas son algunas reflexiones que hacemos 
desde las páginas de Agenda Sur, producto 
de la reflexión con nuestros lectores. Bueno 
buen viento y buena mar al próximo Alcalde o 
Alcaldesa de la Capital, al que estaremos muy 
atentos de seguir en su gestión. 
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¿Aquí quienes estamos?  Los mejores 

Liceo Diego Uribe
Por: Azucena Alonso González . 
Maestra.

Durante mi vida de maestra, 
siempre soñé con construir un 
sueño con  mis estudiantes,  los 
que me hacen vibrar y sentir, 
replantearme y confrontarme; son 
ellos los chicos de primaria con 
quien viví la experiencia que me 
despojo de prejuicios y me valore 
como una maestra de consciencia. 
Para el año 1989 nace una gran 
semilla, el “LICEO DIEGO URIBE”. 
Con estudiantes de preescolar  y 
dos años después con niños y 
niñas de primero, segundo,  dos 
años después  tercero, cuarto y 
quinto, que logro, ya tenemos hasta 
5 de primaria, lográbamos seguir un 
proceso con nuestros niños y niñas, 
con sus familias, con la comunidad.

Esta idea comenzó por el año 1989. 
Nació como parte de un sueño y una 
necesidad a la vez: la de conectar  
a los chicos con otras prácticas de 
tipo deportivo y cultural sin dejar el 
conocimiento. Fui consciente de 
las dificultades socioeconómicas, 
de las familias que están alejados de 
los programas deportivos y culturales. Por eso se 
me ocurrió, que a través de la práctica deportiva y 
la puesta en escena, darles esa  herramienta útil 
para la formación y el aprendizaje.

Así fue que nos relacionamos con los padres 
de familia, la comunidad y el Liceo Diego Uribe  
a distintas actividades en primer momento 
Deportivas, carreras de triciclos para los bebes, 
chuiquimaratones, campeonatos de futbol 
intercursos y actividades deportivas  para como 
las  olimpiadas Diego Uribe, desfiles culturales 
por el barrio, participación en teatro, danza, 
arte, en diferentes espacios fuera y dentro de la 
comunidad, elevando nuestro proyecto centrado  
todo en nuestro que hacer en los niños y niñas   y 
con base en  la libertad, el  desarrollo individual 
y la unidad desde la participación. Elementos 
esenciales de la vida: La práctica de la libertad y 
la felicidad que iba apropiando cada uno.

Es decir, soñar con aquello que veíamos 
imposible: que nuestros niños se iniciaran en 
un   deporte, el teatro, la danza, hizo eco de esta 
necesidad en las familias. Entonces empezamos 
a preparar eventos de todo tipo con instituciones, 
con deportistas, artistas y seguir  contagiando  a 
la comunidad. 

Pasados ya 7 u 8 años, mi Hijo Javier Orlando, 
quien nos acompañaba a muchas de nuestras 
actividades haciendo parte siempre de un equipo, 
una carrera, un juego, una clausura, como todos 
los demás, ya que  para Javier lo importante, era 
jugar, divertirse con todos los chicos del Liceo, 
compartir, con todos. Lo más significativo de esta 
gran experiencia vivida  es que también, como 
lo decían  mis niños, el hijo de la profe  perdía 

y ganaba cuando jugaban y no pasaba nada. 
Todo un aprendizaje de vida para todos.

Transcurren los años y vamos creciendo como 
personas e institución generando en nuestros 
niños un alto nivel de compromiso y alegría 
por siempre querer estar en el Liceo, así que 
para el año 1995, mi hijo Javier tiene una 
gran inclinación por un deporte poco conocido 
en Bogotá y un poco menos en el sector, asi 
fue como empezamos hablarle del zorro, las 
espadas, los héroes y despertar en nuestros 
niños y padres expectativas sobre este deporte 
la ESGRIMA

1999  Pusimos  en marcha una actividad, Javier 
estaría en el Liceo con una chica de esgrima ella 
era de España, juntos  para hacer una muestra de 
esgrima, también las mujeres somos heroínas. 
Que día tan especial. Con anterioridad les 
contamos a los niños y niñas, entrenábamos con 
palos de escoba, hacíamos ejercicio, como yo 
veía lo que Javier hacia lo ponía en práctica con 
todos, hasta las profes estaban emocionadas, 
fue una gran experiencia, todos los descansos, 
idas al parqué, giraba en torno a la esgrima, ya 
andábamos con Palos de escoba que hacían de 
espada, todos éramos espadachines.

Trabajamos con mucho esfuerzo, puesto que 
debíamos realizar. Esta labor rindió los frutos 
esperados, ya que cuando  llego el dia esperado 
miércoles  mes de mayo pudimos realizar la 
muestra de esgrima. Qué momento tan sublime, 
mi hijo Javier, con tanto cariño trajo todo, su 
uniforme, sus espadas y caretas  para que todos 
pudieran practicar. Además de la impactante 
muestra que nos dio en el patio del Liceo, ya 
no cabía nadie más, todo estaba lleno de niños 
y niñas, profes, algunas madres y padres, el 
vecino.. Y ante todo el Liceo colmado de la 
emoción de todos nuestros estudiantes, que lo 
miraban sorprendidos, lo cogían, lo llamaban, le 
compartían de sus onces, se colocaban la careta, 
cogían la espada, fue todo un acontecimiento 
en nuestro Liceo y en la comunidad. El deporte 
como filosofía de vida. Después de la muestra 
también las niñas querían entrenar, esta no 
era una muestra para solo niños, esta es una 
invitación para todos, es una forma de llevar una 
vida sana decía Javier a todos... Por primera 

vez para muchos tenían 
la oportunidad de entender la 
exigencia, el amor, la dignidad y los 
derechos en mi lindo Liceo Diego 
Uribe. El colegio de la loma donde 
quieren a los niños. 

Así fuimos posesionándonos en la 
comunidad, en la Localidad 4 de 
San Cristóbal sur, con acciones 
humanizadoras, que contribuyeron 
al fomento de la libertad, la felicidad 
y la dignidad humana, el respeto 
con base en el amor y el deporte 
para que todos cada dia fueramos 
mejores seres humanos, hijos, 
vecinos, padres y madres y a 
futuro los mejores profesionales y 
ciudadanos. 

Este proyecto dio inicio a otros 
proyectos que  se llevaron a cabo 
de  forma continua hasta el año 
2007. No habíamos logrado, a 
través de este método de participar 
en todas las actividades y proyectos 
sin importar si el grado en que se 
estuviera, lo que  generó en nuestros 
estudiantes la necesidad de asistir 
al Liceo. Los chicos se llenaban en  

estas actividades, la alegría y el compromiso de 
ellos y sus familias,  fueron mayores.   Ellos habían 
sido parte fundamental en todas las actividades 
de todo tipo que se realizaban.

Proyectos , valores en la formación de ciudadanos. 
Canal 6 de la localidad y Biblioteca la Victoria. 
Un año con una serie en valores hecha con los 
niños y niñas   del Liceo. Feria de la Ciencia. 
Exposición de proyectos de ciencia y tecnología 
de preescolar a quinto  1 de Noviembre, para toda 
la comunidad. 

Carnaval de Blancos  y Negros participación de 
toda la comunidad educativa, olimpiadas Liceo 
Diego Uribe, participación en desfiles por la vida 
programado por el IDRD en el marco del proyecto 
Participación en el programa de Bilingüismo en la 
Universidad Distrital, nuestro único reinado donde 
las familias hicieron su puesta en escena, visita 
a  casas de adulto mayor, para llevar alegría, 
encuentros culturales ….. Muchísimos más, que 
la nostalgia no me deja recordar.

Cantas historias, recuerdos, actividades, alegría, 
lágrimas, encuentros y desencuentros, durante 
estos gratificantes años de convivir con personas 
tan lindas de la comunidad, y con sus hijos que 
ya son también mis hijos. Ya no solo tengo un hijo 
como Javier deportista, profesional y un excelente 
ser humano. Se, que hoy con gran alegría, 
también cuento con muchos hijos e hijas que se 
contagiaron de todas las experiencias de amor, 
conocimiento y vida en nuestro Lindo Liceo Diego 
Uribe, que recorren este mismo camino. Sé que 
son deportistas, ingenieros, licenciados, artistas, 
empresarios, padres y madres….Pero ante todo 
los mejores seres humanos. 

Que orgullo para mí, haber sido junto con mi hijo 
un ejemplo de vida, que cuando hay pasión, amor, 
disciplina y ganas se puede lograr lo que soñamos.  
Gracias. Ya son parte de nuestras vidas. Profe 
Susy, Diego Uribe, uno de los mejores 100 poetas 
Colombianos. Su poema, “musgos” me habla de 
una realidad que tal vez yo, podría cambiar, para 
algunos se logró, otros…. Aún, como el poema  
“musgos” de Diego Uribe siguen.” 

San Cristóbal
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Un Concejo con resultados, 
la visión de un Deportista.

Política

Agendasur: ¿Cuéntenos quien es Javier Suárez?

Javier Suárez: Soy un deportista, selección 
Bogotá y selección Colombia de Esgrima, desde 
el año 1997 represento a la ciudad y al país, 
mi profesión es economista, he trabajado en 
procesos sociales y  ambientales, los cuales me 
han permitido conocer las necesidades con las 
que cuenta la ciudad,   además de haber sido 
director del IDRD, trabajando de forma alternativa 
de ver la ciudad a través de las libertades y el 
derecho a la ciudad, con un equipo de amigos y 
personas se propuso mi nombre al Concejo de 
Bogotá.

As: ¿Por qué decidir ser Concejal?

J.S: Porque es el ágora de la democracia en 
Bogotá, allí se combinan las diferentes formas 
de pensar (diferentes partidos políticos) y se 
tratan los temas que competen a la ciudad, 
además en este espacio se toman las decisiones 
normativas y presupuestales, además del tema 
del ordenamiento de la ciudad, del territorio que 
sea al rededor de las personas y no del cemento 
o de los intereses de los grandes constructores.

A.s: ¿Cuáles son los principales temas a trabajar 
en el Concejo?

 J.S: La idea es poder trabajar  en el marco de la 
sostenibilidad ambiental, la protección de todas 
las formas de vida, no solo ordenar la ciudad al 
rededor del hombre sino de los que no tienen 

voz es decir la protección animal, alrededor 
de la cultura y el deporte como los ejes 
fundamentales para la formación integral 
de la formación ciudadana, teniendo en 
cuenta que la cultura cuenta con diferentes 
emprendimientos, desde los medios 
comunitarios, los ejercicios  comunitarios y 
comunales, en el deporte que es la muestra 
de una paz cotidiana que vamos a discutir 
para el post conflicto que se firmara el año 
entrante .

A.s: ¿cómo se promoverá el mejoramiento de 
los escenarios deportivos y la construcción 
de los  mismos en las localidades que circula 
nuestro medio comunitario?

La recuperación del espacio público es una 
forma de seguridad ciudadana donde se 
puede tratar de forma real el manejo del 
conflicto ya que las riñas es decir el tema  
de convivencia es el más elevados en la 
ciudad, más allá de la tasa de homicidios en 
la que Bogotá ha descendido de una manera 
considerable llegando a ubicarse como una 
de las más bajas en Latinoamérica. 

La propuesta es aprovechar estos espacios 
como en la época de los abuelos donde partió 
toda la teoría urbana, la plaza, el parque son 
el lugar de encuentro de la economía popular 
donde se encuentran todas las generaciones 
y se hace un intercambio comunitario con 
interés particulares que beneficien a la 
ciudad, donde se entienda y se respete al 

otro y la otra.

A.s: ¿Cómo a través del deporte  se genera 
oportunidades  para los jóvenes?

J.S: Un ejemplo claro de esto es la oportunidad 
que ofrece el proyecto 40x 40 en cultura, deportes 
y valores ciudadanos, lo que se quiere es trabajar 
en demostrar que el espacio natural para aprender 
a ser ciudadanos es mediante el deporte y el juego, 
ejemplo de ello es un deporte marcial el respeto al 
maestro, aprender valores para el desarrollo personal 
alrededor del trabajo en equipo de buscar una salida 
no solo para el sino para los demás el respeto a un 
juez que dirime  las reglas, además que se aprende 
a ganar y perder con respeto y humildad con el otro, 
y este es el marco de vivir en comunidad .

A.s: ¿Por qué votar por Javier Suárez Alonso al Polo 
Democrático, con el número 10?   

J.S: Hay que votar por la renovación pero  que 
se tengan resultados, fue lo aprendido desde 
la experiencia en la dirección del IDRD, donde 
se logró la promoción del proyecto 40x 40, la 
descentralización del IDRD a unos centros locales, 
toda la descentralización en el tema de la bicicleta 
que se realizó desde el Instituto y prohibir las corridas 
de toros en la Plaza de Santa María o que no existan 
circos con animales en la ciudad, queremos cambiar 
el mal concepto que se tiene del Concejo que 
pase más allá de las discusiones cosméticas entre 
concejales, lo que aprendí  gracias al deporte fue  a 
dar  resultados y eso es lo que espero poder realizar 
como Concejal de la Ciudad.

EL Concejo de Bogotá contara con nuevas caras,  y es por ello que agendasur realizó 
entrevista a  el joven Javier Suárez Alonso, en este espacio nos contara sus propuestas 
y los temas que empoderara  en las localidades de Usme, San Cristóbal y la ciudad.
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Javier propone a los capitalinos que voten por 
el por que es necesario:  “Crear una ciudad de 
oportunidades, libre y del buen vivir. Donde la 
seguridad se construye usando sanamente los 
parques y las plazoletas a través del arte, el 
deporte y la cultura, con entornos bien iluminados 
y libres de basuras. Espacio que inspire a los 
niños y sus familias a salir a jugar, que motive el 
sentido de pertenencia y la buena convivencia. 
Una Bogotá en la que quien camina y anda en 
bicicleta tenga derechos en la vía, y todas las 
formas de vida reciban un mejor trato”.

Además agrega: “Creemos que la 
actividad física y la movilidad a pie 
y en bicicleta son ejes importantes 
para prevenir problemas de 
salud, que además contribuyen 
a mejorar la calidad del 
aire de nuestra ciudad. Es 
a través del deporte y la 
cultura que nuestros niños y 
niñas aprenden los valores 
ciudadanos, guiados por 
adultos responsables y en 
entornos seguros, donde 
todos tengan derecho a una 
educación de calidad. Así 
mismo, la educación superior 
es la mejor oportunidad para 
que nuestros jóvenes hagan sus 
sueños realidad”.

Respecto al tema animalista Javier 
Suarez, propone: “Una Bogotá Zoópolis, 
con los animales como miembros de una 
ciudad que incluye obligaciones de cuidado, 
respeto y justicia hacia ellos. donde prospere una 
cultura ciudadana de respeto, amor, compasión 
y trato justo por todas las formas de vida. 
Trabajaremos en por la tenencia responsable de 
animales de compañía, control humanitario de 
poblaciones felinas y caninas, y avanzar hacia 
el fin del comercio de animales vivos”. Estas son 
las diez propuestas que se propone a impulsar 
desde el Concejo de Bogotá:

• Promover la construcción de 
parques, escenarios deportivos y culturales 
descentralizados, además de mejorar el 
mantenimiento de los 

parques en los barrios. 

• Facilitar la regulación para eventos 
deportivos y culturales para que Bogotá sea 
casa de eventos locales, distritales, nacionales 

Javier Suárez sus propuestas desde el 
Concejo de Bogotá

e internacionales.  • Ampliar y fortalecer el 
programa 40x40 para la formación integral de niños, 
niñas y adolescentes. 

• Promover mejores condiciones de seguridad 
para los bici usuarios: Iluminación en las vías, 
entornos seguros, en infraestructura trabajaremos 
por una verdadera red para las bicicletas y más ciclo 
parqueaderos en la vía. 

• Brindar herramientas para incentivar y 
consolidar las escuelas y clubes deportivos como 

parte de la economía de la ciudad. 

• Consolidar el programa “Al colegio 
en bici”, aumentar los bici corredores y 
ampliar la ciclovía en la ciudad. 

• Fortalecer programas y 
escuelas de deportes urbanos y 
nuevas tendencias. 

• Liderar el proyecto 
de construcción de sedes de 
universidades públicas en las 
localidades de Kennedy y Suba. 

• Impulsar un acuerdo para la 
esterilización de animales sin hogar, la 

adopción y  tenencia adecuada de animales 
de compañía, y el control a la comercialización 

de  animales silvestres. 

• Incentivar programas de primer empleo para 
jóvenes en cultura, deportes urbanos y barras 
futboleras. Impulsar líneas de apalancamiento 
económico y de seguimiento a sectores culturales, 
deportivos y de innovación.

• Fortalecer los medios comunitarios y alternativos 
de comunicación, impulsando la reforma del Acuerdo 
292 de 1997, creando una alta consejería para estos 
medios, 30% de la pauta oficial y convirtiéndolos en 
patrimonio cultural inmaterial de Bogotá.

Javier Suárez es uno de los candidatos más jóvenes que aspiran a llegar al Concejo de 
Bogotá, él es deportista de alto rendimiento (esgrimista) y economista con Magister 

en políticas públicas.

“Javier Suárez  trabajará desde el Concejo por una ciudad de oportunidades, 
libre y del buen vivir. Donde la seguridad se construye usando sanamente los 
parques y las plazoletas a través del arte, el deporte y la cultura.
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En el Barrio la Marichuela en Usme

Biblioteca Escolar abierta a la Comunidad

La oferta de infraestructura deportiva 
se ha concentrado en las localidades 
de Teusaquillo y Engativá donde 
están ubicados el Complejo Acuático 
y la Unidad Deportiva el Salitre. Sin 
embargo, en el sur de la ciudad el número 
de escenarios deportivos es casi nulo; 
son contados los equipamientos con 
los que las localidades del sur cuenta. 

La pista de atletismo en el Tunal y el 
Velodromo de la Primera de Mayo son 
la representación más importante que 
acoge a cientos de deportistas que 
entrenan a diario para representar a 
Bogotá en las diferentes competencias 
nacionales e internacionales.

El sur de la ciudad podría tener más y mejores 
deportistas sí se desconcentrara la oferta 
deportiva y de escenarios hacia este sector de 

la ciudad. Con el programa 40*40 son cerca de 
30 mil niños y niñas los que están iniciando una 
carrera deportiva en más de treinta disciplinas 

que ofrece el programa. Sin embargo, son 
muchos los que pueden llegar a desertar en 
un futuro debido a la lejanía que tendrán para 
cumplir con sus jornadas de entrenamiento. Una 
unidad deportiva con las diferentes disciplinas 
para las localidades del sur es perentoria en el 
mediano plazo; no solo visto sí se observa el 
deporte como instrumento de democratización 
sino desde es escenario del post-conflicto como 
oportunidad para los cientos de jóvenes que 
llegan a diario a la ciudad en busca de nuevas 
oportunidades que los aleje de la violencia y las 
drogas.  

Pero no solo escenarios para los deportes 
tradicionales, se debe seguir avanzando en 
la senda de los Deportes Urbanos y nuevas 

tendencias que le brinde a los jóvenes de la 
ciudad una oferta amplia para la práctica deportiva 
y recreativa de la ciudad. 

Escenarios Deportivos para el 
Sur de la Ciudad

Bogotá tiene un déficit de escenarios deportivos, recreativos y culturales que 
ha generado disminución de prácticas de actividad física y disertación de muchos 

jóvenes potencialmente identificados como deportistas de alto nivel. 

Cultural

 Esta biblioteca presta servicios y 
desarrolla programas y proyectos de lectura, 
escritura y oralidad; fortalece el uso de las 
fuentes de información; presenta alternativas 
para la apropiación artística y las diferentes 
manifestaciones culturales; y propicia 
situaciones que fortalecen el uso de las TIC, 
todo ello a los 4600 estudiantes, docentes 
y padres de familia del Colegio Miguel de 
Cervantes Saavedra. 

Adicionalmente, La Marichuela, Miguel de 
Cervantes Saavedra, abre sus puertas de lunes 
a sábado de 7:00 am a 7:00 p.m. y domingos 
de 9:00 a.m. a 6:00 p.m. para desarrollar 
programas, proyectos y servicios con todos 
los habitantes de la localidad 5ª de Usme. 
Todo esto, con la pretensión de continuar 
con el posicionamiento de la Biblioteca como 
un verdadero Centro Cultural que aglutina el 
sinnúmero de propuestas culturales que se 
ofrecen en la localidad de Usme.

A pesar de la valiosa labor que la biblioteca 
ha desarrollado para disminuir la brecha 
social, incentivando el acceso a la educación 
y a la promoción de la cultura, la antigua 
administración retiró de las estanterías 

aproximadamente 18.000 volúmenes, de un total 
cercano a los 32.000 libros, lo cual ha impactado 
significativamente la prestación de servicios, 
teniendo en cuenta que también se ofrece 
préstamo externo para que los usuarios lleven 
los materiales a sus casas.

Por ello, la Dirección de Ciencias, Tecnologías y 
Medios Educativos de la SED, con su proyecto 
de Bibliotecas Escolares, invita a las entidades, 
universidades, fundaciones, editoriales y 
personas naturales vinculadas con el mundo 
del libro y de la lectura, a apoyar la campaña 
“Librotón La Marichuela, Miguel de Cervantes 
Saavedra”por la recuperación de algunos de 
los materiales de la Biblioteca a través de la 
donación de libros o publicaciones periódicas 
que permitirán el crecimiento y actualización 
intelectual de los estudiantes, profesores y el 
público en general de la localidad. 

De esta forma, se está organizando un evento 
cultural, con la participación de entidades del 
Distrito y grupos artísticos de localidad, donde la 
comunidad puede ser partícipe. Esta se llevará 
a cabo el día 23 de octubre en sus instalaciones 
a las 2:00 pm, para concluir un proyecto de 
Bibliotecas Escolares denominado Festival de 

lectura multimodal “Otros modos de leer a Gabo”. 
La entrada para el evento consiste en material 
bibliográfico (un libro o una colección, según las 
posibilidades de cada uno), en buen estado.

Desde el pasado 15 de febrero, la biblioteca público-escolar La Marichuela – de la 
Secretaría de Educación del Distrito–, se transformó en un proyecto piloto 

denominado Biblioteca Escolar abierta a la comunidad, liderada y 
administrada por el Colegio Miguel de Cervantes Saavedra.
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Las mujeres empoderadas al  rededor del 

Colectivo Rural Olarte 

Usme

Por: Desiree Diaz Peña. 
Directora Agenda Sur

El Colectivo Rural Olarte, 
es una organización 
que se crea con varias 
mujeres de la zona,  el 
colectivo trabaja en pro 
de la comunidad para 
enseñar a las personas 
a empoderarse y 
realizar ejercicios de 
participación real, es 
por esto que vienen 
participando en la mesa 
territorial promoviendo 
temas como el cuidado  
y preservación del sector 
rural  a través de los 
temas ambientales.

En este sentido: “Vamos 
promoviendo el cuidado 
del ambiente a través de 
campañas de recolección 
de la basura, pues aquí vienen personas de fuera 
del territorio que vienen dejando las basuras” 
tal como lo afirma Adriana Hermosa una de las 
lideresas del proceso, quienes vienen impulsando 
el reciclaje como una opción de sostenibilidad y 
concientización para la comunidad, de esta manera 
junto con la Secretaría de Integración Social se 
entregan las canastas y las familias hacen entrega  
del reciclaje al Colectivo.

En el colectivo se encuentran otras propuestas 
alternativas productivas y el reciclaje sirve para la 
elaboración de los productos de las otras mujeres 

“Realizamos este trabajo porque somos de la comunidad
 y para la comunidad” Adriana Hermosa Lideresa del sector.

ejemplo de ellos son los canastos que se 
elaboran con tapas, las lámparas; Adriana 
nos comenta: “el resto del grupo se encarga 
de recogerlo  hacer la separación y selección  
para realizar la comercialización”.

La invitación es promover la cultura de reciclar, 
para tomar conciencia de que el territorio rural 
se debe cuidar, que en los ríos y quebradas no 
haya más latas ni químicos pues se previene 
la contaminación ambiental y se genera una 
entrada económica para las personas que 
trabajan el tema en la zona rural.

El Colectivo promueve 
capacitaciones a niños y niñas  
en talleres en salud preventiva, 
igual que se desarrolla un 
proceso cultural, a través 
del dibujo, la danza, canto, 
expresiones, “Realizamos este 
trabajo porque somos de la 
comunidad y para la comunidad” 
afirma la señora Hermosa, es 
por eso que se espera poder 
realizar una visibilización de 
la organización  y la zona rural 
en el Distrito, del compromiso 
que se tiene con el territorio 
no solo de la comunidad que 
habita,  sino de los que la visitan 
ejemplo de ello se evidencia 
cuando las personas de la zona 
urbana visitan el sector dejan 
sus basuras, maltratan los 
animales y además los dejan 
abandonados en el territorio.

Desde la organización se 
busca promover la productividad de la zona, los 
cárnicos, lácteos y frutos que se generan en el 
sector ya que se trabaja lo orgánico, pues se 
realizan los abonos orgánicos, a partir de las 
capacitaciones y proyectos ofrecidos por las 
diferentes entidades locales y distritales que 
vienen trabajando en la localidad.

Este proyecto social que vienen realizando las 
mujeres de la zona rural de la Localidad de 
Usme, pretende buscar la unidad de las catorce 
veredas en el beneficio y satisfacción de las 
necesidades de la comunidad.     

La invitación es promover la cultura de reciclar, tomar conciencia 
de que el territorio rural se debe cuidar, para un mejor futuro.
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